

Conversatorio abordó la historia del poblado de La Tirana y su gente

Expertos aseguran que hay mucha leyenda pero poca investigación documental sobre algunos hechos.

Germán Pozo-Sanhueza
 german.pozo@estrellaquique.cl

Académicos y estudiantes de posgrado de la Universidad de Tarapacá (UTA) llevaron a cabo un conversatorio en dependencias de la Casa Municipal de la Cultura de Iquique, donde analizaron en profundidad la historia del pueblo de La Tirana y su fiesta que cada año moviliza a cientos de miles de personas hasta la Pampa del Tamarugal.

Instancia organizada por el departamento de ciencias históricas y geográficas de la universidad estatal regional, con el apoyo de la Corporación Municipal de Desarrollo Social de la capital regional (Cormudesi), el Museo Regional y Casa de la Cultura y que contó con la exposición de cuatro investigadores de distintas disciplinas para analizar en profundidad la historia del poblado perteneciente a la comuna de Pozo Almonte.

"Este conversatorio tu-

vo el propósito de difundir las indagatorias que hemos realizado tanto en la revisión de archivos históricos como trabajo en terreno que han hecho algunos de nuestros colegas arqueólogos al visitar las ruinas. Instancia donde buscamos que la audiencia pueda analizar y discutir lo que se ha dicho o contado sobre la fiesta y el poblado", comentó Alberto Díaz, doctor en antropología y académico del departamento de Ciencias Históricas de la UTA.

Dice que analizando la historia en torno a La Tirana, le llama la atención el poco protagonismo que tiene la memoria comunitaria y la abundancia de mitos y leyendas que carecen de algún respaldo histórico sólido. "Hay mucha leyenda pero poca investigación. Junto a eso se evidencia que no se ha tomado en cuenta como se debe, la memoria histórica de los tarapaqueños. Complejidad en torno al relato de La Tirana que habla de la importancia que tiene este poblado y su



ARCHIVO HISTÓRICO UTA/REGISTRO AÑO 1976

INVESTIGADORES BUSCAN QUE EL RELATO DE LA HISTORIA DE LA TIRANA SEA LO MÁS CERCANO A LA REALIDAD POSIBLE.

4

Investigadores encabezaron conversatorio celebrado en la Casa Municipal de la Cultura

fiesta para la región".

Damian Lo, alumno del doctorado en historia de la UTA e historiador del Museo Regional de Iquique, quien expuso so-

bre la formación de este poblado en tiempos de la colonización española y cuando la región pertenecía al Perú, ligada al trabajo minero en el desierto de Tarapacá. "Con este trabajo e investigaciones lo que hemos hecho es escribir la historia del origen del poblado con la mayor cantidad de documentación e información verificada posible".

En este ejercicio recopilatorio de la historia,

afirma que le es llamativo el nivel de progreso que los primeros asentamientos de La Tirana han mostrado a pesar de lo remoto de su ubicación.

"Formaron en el medio del desierto una industria de minerales bastante compleja. Sin duda es interesante estudiar aquel rol pionero que cumplieron sus trabajadores, enfrentando un tremendo desafío que es sobrevivir en medio del

desierto. Industria cuyos trabajadores tenían una fuerte conexión con la fe, muy devotos de San José y de la virgen del Carmen, histórica patrona de los mineros del sur andino. Poblado que queda en un punto estratégico de la zona, siendo un punto de conexión comercial de la época, permitiendo el intercambio de productos entre la costa y la cordillera", explicó el historiador.